

SUR LE BON CHEMIN

LE MONDE COLORÉ DE LA SIGNALISATION DES CHEMINS DE RANDONNÉE

Plus de 65 000 kilomètres de chemins de randonnée pédestre balisés parcourent les paysages suisses, de la ville au massif alpin en passant par les espaces de détente de proximité. Pour s'y retrouver dans ce réseau étendu, les randonneuses et randonneurs peuvent compter sur les indicateurs de direction et divers balisages intermédiaires disposés en chemin.

En Suisse, les randonneuses et randonneurs ont à leur disposition un itinéraire qui correspond à une fois et demie la circonférence de la Terre. Pour qu'ils puissent s'orienter dans le vaste réseau de chemins pédestres, des indicateurs de direction situés à quelque 50 000 emplacements informent sur les buts intermédiaires et d'itinéraire, les temps de marche et les catégories des chemins. Grâce à ces indications, il est aussi possible de déterminer le degré de difficulté et les exigences d'une randonnée. Les panneaux indicateurs sont enfin présents aux points de départ, aux buts ou aux buts intermédiaires d'un itinéraire ainsi qu'aux intersections importantes. Outre les indicateurs de direction classiques, le chemin est ponctué de balisages intermédiaires, répartis dans toute la Suisse et dont le nombre est estimé à 250 000. Ils peuvent prendre la forme d'indicateurs de direction sans aucune mention, de confirmation en aluminium ou en tôle aluminium, d'autocollants ou encore de marquages peints sur les rochers et les arbres. Une signalisation est présente tous les 700 mètres au maximum ou toutes les dix minutes de marche environ.

DES CHEMINS HAUTS EN COULEUR

Le jaune typique de la signalisation a été choisi à des fins purement pratiques: la couleur verte ne serait pas perçue dans la nature; l'orange et le rouge étaient considérés par Johann Jakob Ess, le père fondateur de la randonnée en Suisse, comme désagréables car il était un peu daltonien.

La signalisation jaune correspond à la catégorie des «chemins de randonnée pédestre», qui représentent 61,5 % des sentiers en Suisse et qui sont donc majoritaires. Ils sont souvent larges et ne posent aucune exigence particulière aux usagères et usagers, hormis la vigilance et l'attention habituelles requises. Les chemins de randonnée de montagne ont aussi le jaune comme couleur de base, associée à une pointe blanche-rouge-blanc. Les «chemins de randonnée de montagne» constituent 37 % de l'ensemble des sentiers. «Les randonneuses et randonneurs qui les empruntent doivent savoir qu'ils comportent aussi des tronçons difficilement praticables, qu'ils passent par des pentes raides, qu'ils sont en partie étroits et exposés. Il faut donc avoir une bonne condition physique, le pied sûr et ne pas souffrir de vertige», explique Olivia Grimm, directrice du domaine chemins pédestres auprès de l'association Suisse Rando. Seul 1,5 % des sentiers appartient à la catégorie des «chemins de randonnée alpine», qui traversent parfois des névés et des glaciers et où la présence d'aménagements sécurisant la zone n'est pas garantie. «Seuls les randonneuses et randonneurs très expérimentés et en excellente condition physique, conscients des dangers de la montagne, devraient emprunter ces chemins», poursuit Olivia Grimm. Ces derniers sont reconnaissables aux indicateurs de direction bleus avec une pointe blanche-bleue-blanc. La palette de couleurs est complétée par les indicateurs de couleur rose des sentiers de randonnée hivernale et des itinéraires de raquettes à neige.

SOUS LE SIGNE DU BÉNÉVOLAT DEPUIS 1934, PARTOUT EN SUISSE

Alors qu'il randonnait avec sa classe au col du Klausen, Johann Jakob Ess, enseignant originaire de Suisse orientale, se rendit compte de la nécessité d'agir face à l'offensive de l'automobile qui obligeait les piétons à voir leur territoire se restreindre sans cesse. En 1933, il fonda la *Zürcherische Arbeitsgemeinschaft für Wanderwege* (Fédération zurichoise de tourisme pédestre) avec le concours d'Otto Binder, alors secrétaire de la fondation Pro Juventute et de l'association des Auberges de Jeunesse Suisses. La Fédération suisse de tourisme pédestre, son pendant national, fut fondée l'année suivante. Le jour même de la fondation, ils se mirent d'accord sur un indicateur de direction unifié pour tout le pays: jaune avec écriture noire. La longue histoire aux nombreux succès de la randonnée et de la signalisation des sentiers n'a été interrompue que lors de la Seconde Guerre Mondiale, lorsque l'armée suisse a retiré tous les panneaux indicateurs pour que l'envahisseur potentiel ne puisse pas s'orienter. Encore aujourd'hui, l'organisation, connue désormais sous le nom d'association Suisse Rando, est entre autres en charge de la signalisation uniforme des chemins de randonnée pédestre sur tout le territoire et de la promotion de la randonnée auprès de la population. Depuis les années 1980, la loi fédérale sur les chemins pour piétons et les chemins de randonnée pédestre garantit juridiquement de préserver les qualités du réseau de chemins de randonnée des points de vue de leur desserte et du calme de leur situation. L'association faitière Suisse Rando définit, sur mandat de l'Office fédéral des routes (OFROU), les lignes directrices nationales relatives à la signalisation et coordonne la formation des responsables des chemins de randonnée pédestre qui seront plus tard en charge de la signalisation. Le contrôle annuel de tous les sentiers et les travaux de signalisation sont, dans la majorité des cantons, effectués par des bénévoles. Ils sont près de 2000 émanant des 26 associations cantonales de tourisme pédestre, qui font partie de Suisse Rando. Pendant leurs sorties, ils rafraîchissent les peintures, nettoient, installent ou remplacent des indicateurs de direction, les débarrassent des broussailles, documentent les dommages et, dans certains cantons, effectuent aussi de petits travaux d'entretien des chemins de randonnée. Au total, plus de 110 000 heures y sont consacrées par an.

BEAUCOUP D'EFFORTS POUR DES OBJETS DURABLES

«Un indicateur de direction doit pouvoir faire face à une multitude de sollicitations. Il est soumis au soleil, au vent et à la neige, c'est pourquoi la qualité joue un rôle primordial. Il est important d'utiliser les bons matériaux et de choisir la procédure adéquate», explique Daniel Steudler, responsable du service des chemins de randonnée pédestre de l'entreprise Sommerhalder smartgrafik à Thoune. Celle-ci est spécialisée dans les inscriptions et produit environ 4300 balisages de chemins de randonnée par an. Il est nécessaire d'en commander de nouveaux lorsque les indicateurs de direction sont endommagés par des phénomènes naturels ou le vandalisme, ou bien lorsque de nouveaux itinéraires sont créés. Les mandats sont établis par les associations de tourisme pédestre, les offices de tourisme ou les communes de toute la Suisse au cours du premier semestre principalement. Depuis 2006, la norme suisse garantit l'uniformité de la signalisation des itinéraires de randonnée et la rend obligatoire. «Il existe 28 tailles standard de quatre couleurs différentes, soit plus de 100 possibilités», poursuit Daniel Steudler. Le temps nécessaire à la production et le coût du produit final dépendent de la nature de la production, en série ou individuelle. De nombreuses étapes de production sont encore réalisées à la main. Les indicateurs de direction sont en aluminium et recouverts d'une peinture jaune. Le texte est préparé grâce à un logiciel développé en interne et découpé sur un film spécial. La couleur est appliquée, cuite et enfin recouverte de peinture de protection par un procédé de sérigraphie. Les panneaux indicateurs peuvent donc durer 20 à 30 ans. Le canton des Grisons constitue une exception: les indicateurs de direction y sont particulièrement durables car ils sont encore aujourd'hui majoritairement en fonte.

QUELQUES LIENS POUR PLUS D'INFORMATIONS

- [Tout sur la signalisation](#)
- [Manuels et aide-mémoire](#)
- [Histoire de Suisse Rando](#)

PERSONNE DE CONTACT

Patricia Cornali

Responsable de la communication institutionnelle, Suisse Rando

T 031 370 10 34 | patricia.cornali@schweizer-wanderwege.ch

ASSOCIATION SUISSE RANDO

Un réseau de chemins de randonnée pédestre de plus de 65 000 kilomètres relie les plus beaux paysages de la Suisse. Cette offre unique au monde est l'une des grandes réalisations de l'association faitière Suisse Rando et de ses 26 associations cantonales de tourisme pédestre. Depuis 1934, nous nous engageons ensemble pour des chemins de randonnée pédestre intéressants, sûrs et signalisés de manière uniforme. Notre travail consiste à planifier et à assurer la qualité de l'infrastructure des chemins de randonnée pédestre ainsi qu'à informer et inspirer un large public grâce à des propositions de randonnées, des évènements et diverses publications. Nous encourageons ainsi la pratique de la randonnée en tant que loisir proche de la nature et en tant que contribution à la prévention en matière de santé. C'est grâce à l'engagement de quelque 2000 bénévoles et au soutien financier de donatrices et donateurs, membres et entreprises que nous pouvons fournir ces prestations.



www.suisse-rando.ch



[@schweizerwanderwege.ch.rando](https://www.instagram.com/schweizerwanderwege.ch.rando)



[/SchweizerWanderwege.SuisseRando](https://www.facebook.com/SchweizerWanderwege.SuisseRando)



[/SchweizerWanderwege](https://www.youtube.com/SchweizerWanderwege)



blog.wandern.ch